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大佬面对面

站在高处，可领略不一样的风景；站在高
处，亦难免孤寂。

湖南市场上占有率超过60%，遥遥领先其
他竞争对手。站在湖南家电金字塔尖的湖南格
力总经理姜北说，现实很开心，却也让他时常
感叹没有伴。

不想当裁缝的厨子不是好司机。姜北儿时
的梦想是成为音乐家、考古学家，并为之努力
多年，他的最爱是听交响乐；现实生活中，他是
第一批“下海淘金人”，并打造了一个“家电王
国”。

生在长沙，长在哈尔滨的姜北，放弃“铁饭
碗”，在商海沉浮40余年，直到成为湖南家电行
业龙头老大，却有一颗激荡不羁的心和一个简
单的心愿：开着越野车，带着家人、宠物，去看
看世界。

笑傲江湖密匙：
为消费者提供好产品

4月22日上午， 坐在三湘都市报记者对面
的姜北，思潮起伏，妙语连珠。

市场总是风云变幻，稍有懈怠就可能万劫
不复。2008年因高库存、冷热多变的天气，加之
持续不断的价格战，致使整个空调业遭遇“滑
铁卢”。

面对业界今年或将重演2008年“滑铁卢”
论，以及“今年空调界或将迎来旺季血拼”的论
断，姜北显得很淡定。“在湖南，基本不存在这
样的情况。格力近一年来的促销，并非外界所
传的价格战，而是基于原材料价格下滑、规模
扩大、成本降低等因素的价格调整。”

作为格力近年来增长速度最快的销售公
司、董明珠最为器重的销售公司，姜北率领的
湖南格力团队，以年销售额超60亿元笑傲湖南
家电业。 他的底气在哪里？

“这么多年， 湖南格力致力做一件事，持
续、深入地为消费者介绍并提供好产品，同时
让消费者买得起好产品。”姜北说，格力空调能
占有湖南市场“半壁江山”，就是他们把“用户
至上”做到了极致。

据他透露， 坐落于宁乡的格力全球第十大
生产基地，今年年底前将投入生产，湖南人将用
上本地产的格力空调。“这里是目前全球所有格
力基地里智能化程度最高的， 将优先提供给一
直支持格力的湖南人民。”

音乐家梦想：
家里可以开个小型弦乐团

从事销售， 从来就不是一个轻松的职业，
做空调销售的更是如此。

“董总每年下达的都是看上去完不成的任
务。”姜北坦言， 精神压力巨大。不过，他在尽全
力完成的同时也有自己的减压方法： 泡书房、
玩音乐。

在姜北家的书房里， 有一面墙摆满各类书
籍，另一面垒着上千张音乐碟。每次遇到“空调”
大战，他都会选择呆在书房，看看书、听听音乐。

每次听到舒曼的《梦幻曲》，就能让他回忆
起很多美好的时光，“那种梦幻般美妙的声音
在心底回响时，心都跳跃起来。”

他还有一间音乐室， 里面有一架三角钢
琴、一把大提琴、五把小提琴、三把二胡、两把
京胡、两套笛子、古筝、电子琴。

“能够组个小的弦乐队。”姜北笑言。
喜欢音乐，源自于他童年时代在哈尔滨的熏

陶，“当时中国有两个出名的交响乐团， 一个就是
哈尔滨之夏，当时学习西洋乐器的人不少。”

12岁的姜北，就是受到邻居的影响，跟着
学吹笛子。此后，一发不可收拾。

现在姜北的微信头像，就是当年与小伙伴
合奏小提琴留下的合影。

他还热衷于下围棋。他认为，象棋只有一
个战场，围棋同时有多个战场，既要照顾全局，
又不能忽视局部。“所以围棋从开始布局，就要
有一个战略性思考，再根据双方的战略、战术，
调整自己的战略、战术。”姜北说。

“宅男”姜北：我也想去看世界
他是湖南格力总经理，爱看书、爱玩乐器，还是电子发烧友

●围棋是一种智力的博
弈。 对于搞企业的人开拓思
维、眼界，有很大好处。

●格力想要的理想化人
才须具备正直、勤奋、坚毅的
品质。个人能力非常重要，品
德比个人能力重要。

●我不允许这个公司有
我的任何一个亲戚、朋友。未
来儿子也不会接班。

●如今创业者条件比我
们那时候更好、机会更多，但
竞争对手也更多、更强。新兴
市场在不断的涌现， 有足够
的准备，又够勤奋，再加上运
气又够好，那么，你就有可能
很快的成功。

●企业赞助不应该是一
种善心， 而应该成为一种文
化，回馈社会。

世界这么大，我想去看
看。

自言“宅男”的姜北，一
直有个梦想：退休后，带着
家人去流浪，去看看这个世
界。

不过，至今他都没有去
过桂林。

就连省内的张家界景
区，也是前年才陪同学去转
了一圈。虽然，此前无数次
去张家界市。

其实，他还多次去过巴

西、日本、埃及等国，不过都
是企业考察。去年10月中下
旬，才抽出时间，带上家人
去了一趟北欧。

“旅游并不是拍拍照，
留下到此一游的印记，而是
领略当地的自然风光 、人
文、历史等。”姜北说。

他觉得，人这一生有几
个必须要去的地方。巴西的
亚马逊雨林， 伊瓜苏大瀑
布；埃及要去，能看到的现
存最古老的人类文明；南部

非洲大草原， 看自然动物；
意大利文艺复兴发源地，欧
洲的古建筑……

他说，他时时刻刻想退
休， 一线工作更适合年轻
人。 虽然无数次跟董明珠
提，但董总一句话就把他的
提议驳回。“董总说，我都没
有退休，你就想退休啦。”

他说，退休后，他首先
要把省内游一游，然后是国
内，最后是世界。

■记者 杨迪

作为格力的“封疆大
史”，在区域内家电市场，姜
北有着绝对的话语权。就是
这样一位大佬，在其夫人眼
里，却是淘宝“剁手党”。

“不论是书籍、音乐碟、
还是家居用品，比如扫把、懒
人桌、热带鱼，他都是从网上
购买。 即便很多东西一次都
没用过。”姜北的妻子说。

他还是一个电子发烧
友，在网上淘了不少小型播
放器、耳放等产品。

“我特别好奇， 凡是流
行的东西我都想买回来看
看、玩一玩。”姜北说。虽然
很多东西一次都没用过，比

如懒人桌、 夹手机的塑料
手，还有成套的户外用品。

作为企业掌舵人，姜北
的逛街时间也基本为零，网
上淘商品， 品种选择多，能
快速选定，这让其也在“剁
手党”的道路上越行越远。

作为网购达人， 谈起
O2O，姜北也不含糊。他说，
线上线下融合，其实格力做
起来更容易。

“因为格力很特殊，线下
很强大，无论是品牌号召力、
销售网络，还是物流团队，我
要做线上， 分分钟的事。”姜
北说。截至目前，湖南格力终
端零售店达到3000余家。

“电商要规模， 需要成
千上万种商品支撑，对管理
而言增加难度，而格力仅需
一个空调品牌，就能做起规
模。现在我们等的只是消费
者的习惯转变，我们就能马
上变。”姜北说。

目前，格力网上商场已
经上线，虽然目前湖南消费
者还没有网购空调的习惯，
不过格力已经做好准备。

“线上下单， 终端门店
承担送货、 安装、 服务、售
后，给消费者更好的体验。”
姜北说，他们的洗衣机产品
马上就要出了，未来格力全
系产品都会上线。

还是弄潮儿：妻子眼中的淘宝“剁手党”

姜北还是一个狂热的运
动“爱好者”，去年世界杯期
间，经常看球看到早上5点。

不过，他只看，从不参与。
小时候学拉小提琴，老

师说不能让手受伤，所以当
其他小伙伴上场打篮球的
时候，他就在一旁看着。

“那个时候， 好像摸一
摸球都是不行的。每天还必
须泡手。”姜北笑言。如今，虽
然已到花甲之年，但姜北的
手依然丰润白皙干净。

姜北说， 不了解的事，
他不做。纯粹冒险的事他也

不会去做，做的都是他看准
的东西。

比如第一次下海。知青
返城后，姜北被分配到当时
的五交化公司卖电器。上世
纪80年代， 经济转型初期，
姜北意识到市场经济必然
会到来。所以传说中的铁饭
碗，他说丢就丢了，拉上三
个小伙伴，下海淘金。

他开过第一家空调总
会， 较早涉足装修公司；干
过服装厂、家具厂……多样
化尝试，让他迅速积累了第
一桶金。

人生有起有落，三十而
立之年， 事业有成的他，因
没有秉承“冒险事不做”原
则，导致投资失败，瞬间回
到原点。

“顷刻就从当时巅峰跌
落下来，毫无准备。”回到原
点， 让姜北重新审视自己，
也更让他坚信他的做事准
则。

于是，他回到他最初的
行业———家电行业，做起了
空调代理，开了长沙市第一
家空调家用电器商场，到如
今湖南空调业界老大。

稳妥冒险主义者：看准的事才大胆

浪漫又简单的梦想：退休后想去看看世界

相关访谈

1、最喜欢的交响乐是什么？
姜北： 目前最喜欢的交

响乐是贝多芬的第三、 五、
六、九交响曲，也喜欢小提琴
协奏曲， 如描写吉普赛人生
活的《流浪者之歌》 和《梁
祝》。

2、喜欢看什么类型的电影？
姜北：轻松、搞笑的，最

好是不用想事的那种。《快乐
大本营》我也看过几期，跟着
哈哈笑。

3、您玩微信、微博、QQ吗？
上网都干些什么？

姜北：我什么都玩，出差
一定要带着笔记本电脑，除
了处理工作上的事情之外，
会与网友对弈一下围棋。我
发微信朋友圈， 不过在微信
上说话还是很注意的。

4、您是用4G网络吗？对于先
行4G网络，认为好用吗？

姜北：非常不满意。有局
限性不说，资费也不便宜。我
目前是包了一个300元的流
量包，也感觉用得飞快的。

5：如果退休，您将怎样安排
您的生活？

姜北：还想学些东西，比
如钢琴深造， 并不是考级那
种方式，而是快乐的学习，还
想学习文学， 学些基础的东
西，今后写一写那个时代、个
人的东西给自己、家人看。

精彩语录

湖南格力总经理姜北。 记者 田超 摄


